

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
AVENIDA DE CERVANTES, 26
 TELÉFONO N.º 385

EL RADICAL

PERIÓDICO REPUBLICANO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Cáceres, 1'00 peseta al mes.
 Fuera de id., 3'50 al trimestre.

No se devuelven los originales
 ni se mantiene correspondencia
 sobre los mismos.

Los originales deberán venir fir-
 mados, y de los que se publiquen
 responden sus autores.

Aniversario de la República

Con gran animación y entusiasmo celebrará España el primer aniversario de la proclamación de su segunda República. ¡Bien puede hacerlo!

¡Un año de caminar entusiasmadamente hacia el sepulcro de nuestro señor don Quijote, donde yace el desfacedor de entuertos, el vengador de agravios! Un año repleto de nobles inquietudes. ¡Que lejos ya, de la España monárquica; de la omnipotencia de las oligarquías y las camarillas; de la España de las acciones liberadas!

Magnífico y bello espectáculo el de España en aquellas jornadas de abril de 1931. ¡Aquellos días llenos por las nobles pasiones de este pueblo caballeroso y quijotesco! Días memorables en que España entera se puso en camino. ¿Cuál era su meta? ¿Meta? Meta quiere decir término, fin; no hay meta posible. Al sepulcro de don Quijote no llegaremos nunca. Ni es necesario. ¡Que sea la estrella que nos guíe en este caminar sin término que es la historia!

Muchos han quedado ya al borde del camino, tendidos, agotados por el esfuerzo de la Jornada. ¡Hombres de poco ánimo! Otros excitados por el entusiasmo, en vez del ritmo marcial y acompasado de la marcha, han adoptado el ritmo desenfrenado y agotador de la carrera. Estos reventarán como un triqui-traque. Y seguirán caminando los que cada día hagan la jornada justa, los que no agoten sus fuerzas desviándose de la ruta, escalando los peñascales linderos por el solo placer de otear.

Ha transcurrido un año. Ya no caminamos en pelotón compacto y unido, vamos en grupos, conservamos únicamente el rumbo. ¿Quién se acercará más a la quimera? Los que mejor cuiden el fuego sagrado del entusiasmo. Del entusiasmo que es inspiración, exaltación y adhesión fervorosa al ideal.

Y quién sabrá conservar más cuidadosamente el fuego sagrado; ¿los viejos luchadores de la democracia? ¿Los jóvenes grupos del entusiasmo?

Repetamos las bellas palabras de Lamartine: «Hay más sabía restallante y loca en los jóvenes árboles del bosque, pero el fuego se esconde en el viejo corazón de la encina».

Jóvenes y viejos renovaremos nuestro entusiasmo en estos días de regocijo.

¡Gloria a la República!

FULGENCIO D. PASTOR

ANDRÉS CORCHADO
 CARBONES MINERALES
 Y VEGETALES
 Condes, 11 Teléfono, 304

BRUJULA ENCARNADA

Por Consuelo Berges

Un día—hace apenas tres meses—llega a Madrid, desde Checoslovaquia, la gran farándula de los Coros Moravos. Siguen, ya organizada y oficial, la milenaria tradición de su raza: arrastrar por el mundo una canción. Son quizá, de otro modo, aquellos mismos «Hungaros» que, en las aldeas de nuestra infancia, nos llenaban de miedo y de emoción.

Ya no acompaña su cantar la danza torpe de un oso pardo espeluchado y triste, ni, al terminar, saluda a la señorita un mono truhán extendiendo la mano perdiguera, con gesto típico de picaresca española.

Ya esta farándula no se tuesta la piel a la intemperie de landas, trochas y plazuela de Europa. Ya no llevan pandero, acitosa melena revuelta ni indumentaria astrosa. Ni los vigila, carretera adelante, la pareja de la Guardia Civil. Ahora visten de frac, y los presenta y representa un sabio hispanista de Praga, el profesor Slabi. Ahora son recibidos, ellos y su cantar, en Ateneos, Embajadas y Universidades.

En este plan, la farándula esclava pasa unos días en Madrid. Pero, de pronto, a la farándula con traje diplomático la muerde un atavismo en el deseo: siente el impulso irresistible de cantar su canción a la intemperie, sin concurso oficial ni control diplomático; con auditorio ingenuo de chavales callejeros y transeuntes curiosos. Y se echan otra vez al camino adelante. Se van... a Santander. Ya en Praga ellos sabían que en Santander hay un jardín, una fuente y una estatua labrados en honor de una mujer de España hacia la cual les lleva no sé qué subterránea simpatía. Y allá van. Forman el cuadro alrededor del monumento y rompen a cantar su canción milenaria y transhumante. Y el sabio profesor Slabi le dice a la escultura un fogoso discurso en español.

El profesor Slabi—hay que tenerlo en cuenta para la moraleja de este anecdótico—ostenta un apellido y una traza marcadamente hebreos.

Otro día—también de esto hace poco—sefarditas de Tánger, Alcira, envia a Concha Espina un ferviente mensaje. Le dicen su gratitud por crónicas llenas de simpatía para la raza desterrada, crónicas que ellos vieron en un día de Madrid. Y le piden, ilusos, su mano generosa para volver a España, su paraíso perdido.

Hace años, de la Academia de Stokolmo recibe Concha Espina una firma difícil de leer suscribiendo un elogio fervoroso. Hasta el hielo había llegado un libro, «El Cáliz Rojo», que es todo un académico. Y a un insignificante hispanista le conmueve, por lo tanto, seguro, literariamente que el poema vale tanto como porque el protagonista es un hombre masculino es una neta traza de judío sefardita hacia la raza errante. Y el ilustre hispanista su fría traza de Stokolmo, bajo un cálida coronada, llevaba un mentado a Es-

paña por la vía remota de su ascendencia hebraica.

Desde entonces, el ilustre académico de Suecia fué uno de los mejores defensores de la candidatura de Concha Espina para el premio Nobel.

Casos como éstos, ecos remotos de esta especie, los hay con abundancia sintomática en el anecdótico caudaloso de la vida y la obra de Concha Espina. Si los mezclamos bien y los dejamos decantar, quedará un sedimento que, analizado, se puede traducir en esta fórmula: emoción hispánica entrañada y arcana, y amor de caridad hacia unas gentes «malqueridas por un odio esencialmente burgués; que trasueñan la vida y no la viven desde su tácito andar peregrinante, con su halo de sombras y de pavor en la negra mirada».

Ahora está muy de moda el sefardismo. Pero el ademán fraternal de Concha Espina no esperó a que la moda lo impulsara. Cuando ella publicó su «Cáliz Rojo», era rarísimo en España ocuparse de este problema histórico de afinidad y desagravio.

Y es que la obra de Concha Espina, en esto como en todo, es una obra transida de lejanías, herida toda ella de resonancias y ecos. Estación emisora y receptora de todo remoto mensaje radical, histórico, amoroso. A través de esta obra, se oyen o presienten señales misteriosas de inquietudes arcanas, llamadas apremiantes y angustiosas de todo más allá. Algunas veces es, el que llama, un más allá accesible. Entonces, una carta, un libro, un barco o un avión pueden servir para salvar la distancia. Y siempre que una carta, un libro, un barco o un avión sirvieron para el caso, Concha Espina respondió solícita a la llamada del más allá accesible.

La última vez fué un barco. Había que acudir a la llamada permanente de nuestro más allá inmediato, del que nos grita a toda hora desde la costa americana. Y Concha Espina, encomendando el rumbo a su «brújula encarnada», se echó a la mar con la actitud, con la efluencia ardiente, la curiosidad viva y el ademán hispánico que nos llevamos todos. A la vuelta, traía en el corazón este libro que hoy sale a la luz con un bonito nombre marinero: «Singladuras».

A bordo de una prosa personal como ninguna otra, somera y honda al mismo tiempo, trae este libro una copiosa cantidad de sugerencias, observaciones inesperadas y sagaces, toques líricos, apuntes eruditos, decepciones no disimuladas, rebeldías valientes, afirmaciones no menos valerosas. Todo breve y dinámico, apresurado y cinematográfico como la esencia misma de la visión viajera. Todo de tal manera conseguido, que ha hecho decir a Marañón—siempre devoto y reverente de la gran escritora—: «Pocos libros de viajes me han hecho una impresión parecida: las cosas son apenas tocadas y se conoce hasta su alma, gracias a la magia de la autora. ¡Qué maravilla!...»

Entre las cosas múltiples tratadas o esbozadas en este libro se destaca, como un clamor y una protesta, la reacción de la autora ante la gente morena de Ismael, tolerada, mas no considerada en Nueva York, y ante los negros recluidos en el famoso Harlem neoyorquino. Todo un capítulo del libro lleva por título «Israel» y por inspiración, una gran simpatía y una intención de desagravio a la «gente morena» unida a nuestro pueblo por la Historia, la raza, la lengua a veces y, en algunos aspectos, la cultura.

Destierro del judío, esclavitud del negro. España en todas partes y arte también en todas partes, constituyen la síntesis de este libro valiente que lleva un bello nombre marinero.

Un hilo más en la tupida red de afinidades tendida sobre el mundo por esta gran viajera, descubridora de horizontes remotos, captadora genial de mensajes lejanos...

La propaganda radical

El pasado día 10 se reunieron en la Plaza de toros de Ciudad Real más de 20.000 personas a escuchar la noble y exaltada elocuencia de nuestro ilustre jefe don Alejandro Lerroux. No hemos de extrañar los párrafos de su discurso, que ya lo ha hecho la prensa diaria. Solo hemos de destacar el hecho incontrovertible de la emoción enorme que por cualquier región de la península despierta la presencia de nuestro jefe. Cualquier ciudad española llena las plazas o los teatros para escuchar los nobles acentos de la democracia radical encarnada en don Alejandro Lerroux.

Como en todos sitios se le ovacionó calurosamente.

Después del acto el señor Lerroux fué obsequiado con un banquete al que asistieron numerosos correligionarios.

Atropellos

Un alcalde, el de Zorita, que autoriza para el mismo día y la misma hora, dos manifestaciones de carácter opuesto, no puede hacerlo más que con el torpe designio de provocar un choque o al menos una algarada.

Una procesión católica, autorizada, con itinerario marcado y una manifestación socialista (¿socialista?) que se encuentra en la calle.

Agresiones, algunos heridos, intervención de la Guardia civil que restablece el orden y detención de los presuntos culpables. Por lo visto los culpables fueron solamente los que iban en la procesión a juicio del señor alcalde. Al nuestro el único culpable de lo ocurrido es el propio alcalde que autorizó las dos manifestaciones para tener un pretexto con que atropellar a honrados y dignos vecinos de Zorita que combaten su desastrosa gestión al frente del municipio.

Señor Gobernador: ¿no hay medio de enseñar a estos alcaldes lo que es el respeto a las personas y las leyes?

Virtudes del Partido Radical

Una de las virtudes cardinales en política es la consecuencia, la firmeza en el mantenimiento de las ideas, el luchar denodadamente por su realización.

Los hombres del Partido Republicano Radical, pese a todas las difamaciones y a todas las insidias, poseen en alto grado esa virtud, porque es la esencia del Partido; yo soy de ello un ejemplo viviente; desde que don Alejandro levantó la bandera del Partido, me enrolé a ella y ni un solo momento he desertado de mi puesto.

Vaya otra ejemplar demostración. La República advino para establecer un régimen más perfecto de justicia; así se propagó a los cuatro vientos, diciendo que los más humildes, los más sufridos, los desheredados todos de la fortuna, encontrarían debida satisfacción a sus legítimos anhelos. Por eso su advenimiento trajo un renacer de hermosas esperanzas.

Mas se discuten en la Cámara los presupuestos, y el país espera con ansia que en el primer estatuto económico de la República, los legisladores harán honor a las promesas que hicieron. Toca el turno en la discusión a los gastos de la Presidencia del Consejo de Ministros; en los gastos totales hay un aumento considerable, y hay una clase humilde de empleados que espera justamente verse redimida; la sufrida clase de porteros y ordenanzas, confía en que se les ha tenido en cuenta para redimirlos de la miseria en que viven. ¿Cómo no confiar si rigen los destinos del país sus «compañeros» y «camaradas»? ¿Cómo se les va a olvidar por los que saben lo que es la privación y la escasez? ¿Cómo no se va a dar ahora satisfacción a sus aspiraciones, ya añejas, después de tantas promesas incumplidas por todos los Gobiernos anteriores, si todos están convencidos de la justicia de su causa?

La Comisión va leyendo cifras y cifras, se van aprobando partidas y consignaciones con aumento. El artículo 5.º del capítulo 1.º «Cuerpo de Porteros de los Ministerios civiles» ¡va consignado sin aumento! Numerosos hogares seguirán sumidos en la miseria; lo esperaban todo de este régimen de justicia y ha sido muy amarga la decepción...

Y entonces surge en el Salón de sesiones una voz firme y un gesto gallardo en su defensa, Guerra del Río, el infatigable luchador y radical consecuente, presenta una enmienda, no en favor de sus «compañeros» sino en favor de los que han hambre y sed de justicia, y propone a la Cámara un aumento en los haberes de estos subalternos para cumplir el acuerdo que en 1922 votaron las Cortes, y dice: «En la República no puede darse el caso de que haya porteros con quince años de servicio cobrando un duro diario.»

Para los numerosos hogares a quienes afecta el asunto que se está debatiendo, el momento es de intensa emoción; se trata de su bienestar, de remediar en algo su espantosa miseria, de poder atender mejor sus necesidades más perentorias...

La Cámara no reacciona ante el verbo cálido del ilustre par-

lamentario en defensa de los humildes; se le tacha por alguien de afanes de popularidad, y Guerra del Río despreciando impávido la frase, pide la decisión de la Cámara mediante votación nominal. Se verifica ésta con el siguiente resultado: 148 diputados votan rechazando la enmienda ¡oh la disciplina! 80 en favor. ¿Quiénes son aquéllos? ¿Quiénes son éstos? Los primeros, los que votaron por que continuasen en la miseria sus hermanos, han sido en general los que se proclaman enfáticamente defensores de los humildes y redentores del proletariado. Los que votaron en pró son, en su inmensa mayoría, las huestes del Partido Republicano Radical que obedeciendo los dictados de su conciencia y convencidos de las razones alegadas por el ilustre tribuno, quieren, inspirados en los postulados de justicia de su credo, sin odios ni rencores para nadie, dar a los humildes empleados la satisfacción debida.

Se perdió la batalla, pero su general quedó victorioso; el Partido Radical no traicionó su programa, fué consecuente con él. Las batallas parciales son meros accidentes de la lucha. La victoria decisiva será para los que saben combatir gallardamente sin contradicciones y sin desmayos por el triunfo del bien.

INDALECIO VALIENTE

Antonio López Alvarez

PINTOR-DECORADOR

Despacho: Calle Capitanes Galán y García Hernández, 13, y Avenida Cervantes, 31

Teléfono, 336 Cáceres

Desde Berzocana

Gratamente nos ha sorprendido en este pueblo la visita de los señores del Comité de Cáceres don Luciano Escribano, don Antonio González Osuna y don Sergio V. Guerrero, los cuales se reunieron en el domicilio de don Fulgencio Díaz Pastor, en unión de radicales de la localidad y después de suculenta comida y saboreado el riquísimo moka, ofrecieron los señores de Cáceres volver en fecha no lejana para celebrar un acto político radical; de esperar es que dicho ofrecimiento llegue a ser una realidad, máxime cuando en muchísimos sitios se trabaja en este sentido sembrando la semilla óptima del ideario del gran caudillo don Alejandro Lerroux.

EL CORRESPONSAL

10 Abril, 1932.

Julio Fernández Silva

Procurador de los Tribunales y de diversas Sociedades y Empresas de la provincia y fuera de ella.

C. ALDANA N.º 9 - CACERES

Siseos de la meseta

La revolución de los libros

Por ARTURO MORI

Las mañanas de sol son pródigas para los libreros de viejo. Madrid es la capital española que más libros de lance compra y vende. Y no estará de más decir que son los estudiantes los que más venden y los estudiantes, también, los que más compran.

Mientras la molice ciudadana toma el aperitivo, legiones de muchachos recorren los puestos de viejo, en busca de un libro que les convenga.

¿Novelas? Están tiradas. ¿Libros de crítica literaria? Apenas se ven. Las colecciones políticas antiguas se agitan en los montones de *todo a dos reales*. Y, sin embargo, nunca se había editado tanto como ahora y nunca se habían vendido tan caros como ahora los libros viejos.

Porque lo que se edita y lo que se vende es ciencia social. En cuanto aparece en un puesto de la feria un libro de Marx o de Rousseau, caen sobre él veinte o treinta manos.

—¿Cuánto?

—Diez pesetas.

—Para mí.

—Perdone, yo he preguntado primero.

Hay hasta lucha para conseguirlo, y, naturalmente, no tiene ambiente el regateo.

Se publican, a diario, libros sociales; muchos escritores periodistas viven de escribir, comentar o copilar estudios sociales. En la Puerta del Sol han sido sustituidos los vendedores de «*El Paleto que se ha perdido en Madrid*» y de «*Las veinte y cuatro cosas que puede hacer el hombre para no casarse*», por los vendedores de «*El Contrato Social*», del «*Emilio*» y de «*El Capital*», amén de un sinnúmero de opúsculos comunistas y sindicalistas que son arrebatados de las manos como antes se arrebataban los cuadernos verdes y los folletos de chistes del pobre Esteso.

Y en las librerías... Un bosque social es cada escaparate. Con solo leer los títulos de los libros que ocupan la preferencia, puede uno documentarse suficientemente para cualquier viaje de experimentación a Rusia.

Por cierto que la otra tarde oí, con este motivo, indignarse a un señor, que venía del casino, claro que de no hacer nada.

—¡Qué asco! Así pervierten a la juventud. Se pregunta por una novela de Pereda y le encajan al cliente un libro de cartas de Lenin. Si mi voluntad prevaleciese, quemaría todas las librerías. Se va el arte y viene la revolución... ¡Vade rétro, Satanás!

Yo creo que no es para tanto. El mundo vomita libros sociales, para que la gente los lea. Los editores no distinguen. Si les piden versos, dan versos; si les piden revolución, dan revolución, y hasta son capaces de hacerla para no danzar en la vorágine de las suspensiones de pagos. Pero ningún negocio de libros sociales tan saneado como el de los libreros de viejo. Lo demás, lo regalan y no lo quiere nadie. Para leer un libro sobre

Stalin, se pelean los compradores.

Es la fiebre del día. Y el caso es que no repercute en la política el ansia de devorar cuestiones sociales. La política va como debe de ir, y no tan mal como creen algunos. Pero la novedad manda, y la novedad es la filosofía social. Con mucha pena vimos un libro de Nietzsche olvidado en un rincón de un puesto, y otros de Tolstoy y de Gorki, entre ilustraciones viejas y comedias pasadas. Los precursores no interesan, tampoco, como no tengan la definitiva significación de Rousseau o de Marx.

Y en medio de toda esa fiebre revolucionaria, que apagará la realidad democrática, sin perjuicio de que siga la gente interesada en saber, y en renovar, ¡si vierais que curioso resulta oír gritar, con voz cavernosa y casi de reto!

¡Semana de las derechas, de las verdaderas derechas, de las auténticas derechas!

(Exclusiva SAGITARIO.— Prohibida la reproducción)

TALLER DE REPARACIONES DE AUTOMOVILES Y MAQUINARIA EN GENERAL SOLDADURA AUTOGENA

Sebastián Marín Naure

«VILLA ISABEL»

(Junto a la Plaza de Toros)

TELEFONO, 239 CACERES

Homenaje merecido

Nos invitan los radicales de Serradilla a asistir al banquete con que piensan agasajar a don Francisco Lucas Fernández, el próximo día 14, rindiendo así un tributo de admiración y cariño a su constante esfuerzo en pro de los ideales de nuestro partido.

Excusado es decir que el homenaje proyectado merece nuestra más cordial adhesión. En espíritu todos los radicales de la provincia estaremos ese día con los de Serradilla. Bien merece don Francisco Lucas Fernández esta prueba de cariño, de sus convecinos.

Este Comité provincial designará algunos de sus miembros para que lleven la representación de todos, al acto proyectado y desde ahora se adhiere cordial y fervorosamente al mismo.

GUERRA

FOTOGRAFO

Trabajos modernos. Especialidad en ampliaciones. Trabajos para aficionados.

Pablo Iglesias, 30 - Cáceres

Necrología

En Valencia de Alcántara falleció el día 2 de los corrientes don Julián Carbayo González (q. e. p. d.).

A su afligida esposa doña Angeles López hija de nuestro queridísimo amigo y Presidente del Comité Provincial del Partido Radical don Germán López Tejado, enviamos el testimonio de nuestro más sentido pésame, haciéndolo igualmente extensivo al hermano del finado don Román Carbayo y demás familia.

Esbozos políticos

La palabra política (de *polis*, en griego ciudad), aplicase a todo cuanto hace o tiene relación con el Estado; es decir: al modo de ser o es organizado los pueblos para el cumplimiento de su fin social.

Este fin social no puede ser otro más que el de mantener la más perfecta armonía y confraternidad entre todos los pueblos y regiones que integran una nación; el asegurar la paz en el interior, reduciendo el ejército a las unidades militares únicamente indispensables para ello, e implantando el voluntariado nacional; el disponer de medios adecuados de defensa y ataque, en previsión de posibles invasiones extranjeras, contando al efecto, a más de las fuerzas necesarias para el mantenimiento de la paz en el interior, con aquellas otras fuerzas de previsión o de reserva necesarias para movilizar en un momento determinado un ejército numeroso y bien organizado; el mantener constantes, estrechas y cordiales relaciones con todos los países civilizados, y más principalmente, claro es, con todos aquellos con los que nos unan lazos de historia, raza, lengua, costumbres, etc., y también geográficos; atender debidamente sus colonias y protectorados; velar porque la Justicia se administre lo más rectamente posible.

A este efecto deben aumentarse los haberes a los jueces y magistrados, para evitar la parcialidad de estos funcionarios; mejorar la Enseñanza, para lo cual lo mejor es mejorar el Profesorado y dignificar a los maestros que, en definitiva, son los educadores del pueblo; tender a que disminuya el grado de cultura de los ciudadanos, facilitando el estado medios materiales y económicos para realizar sus estudios a todos aquellos que teniendo condiciones para ello, no cuenten con medios suficientes de fortuna; intensificar las comunicaciones entre los pueblos, dotando de carreteras y ferrocarriles a aquellas regiones prósperas que carezcan de ellos; defender los legítimos derechos de los obreros, impidiendo los abusos cometidos por algunos patronos; pero sobre todo, vigilar constantemente la Hacienda, realizando una sabia y prudente economía, suprimiendo todos los gastos superfluos, para así, de este modo, con los ingresos ordinarios y extraordinarios que obtiene el Tesorero, poder contar con suficientes disponibilidades para atender, a más de aquellos gastos que necesariamente tiene que realizar el Estado, a los gastos imprevistos, máxime si éstos son urgentes y de indiscutible necesidad; y finalmente, mantener el orden a toda costa. Por encima de todo, permitiendo una amplia libertad de conciencia a todos los ciudadanos. Sin que no hay vida en los pueblos ni en las instituciones políticas que los rigen, y sin libertad los pueblos ni prosperan ni pueden engrandecerse. Por muy liberal y democrático que sea un Gobierno, es necesari-

rio mantener el orden inflexiblemente, sino queremos vernos envueltos en la indisciplina, en el caos, en la hecatombe...

Por todo esto es esperada en España con tanta impaciencia una solución *Lerroux*: porque estamos persuadidos de que este caudillo, sin apartarse de los puntos esenciales de su programa, ha de saber mantener el orden y gobernar realizando las reformas radicales que sean necesarias, pero con lemas de paz y de justicia...

JULIO M. SEQUEIRA

Plasencia y Marzo de 1932

CERVEZA MAHOU

REPRESENTANTE EN EXTREMADURA

Francisco Cruz Quirós

A los señores propietarios o poseedores de fincas rústicas del término de esta capital

La Administración de Rentas Públicas de esta provincia, llama la atención a todos los señores propietarios de fincas rústicas de esta provincia, para que tengan presente lo dispuesto por la Ley de 4 de marzo pasado, y las instrucciones dictadas por el Ministerio de Hacienda en 24 del mismo mes citado, sobre la obligación de presentar las declaraciones de fincas que no estén incluidas en contribución, o que aún estando contribuyendo, lo hagan por cantidades inferiores a las que correspondan, ya sean en régimen de amillaramiento o Catastro, debiendo ser presentadas dichas declaraciones por los propietarios o poseedores de las fincas, aunque las tengan en arrendamiento, dentro del plazo señalado por la Ley, y que termina el día 15 de mayo próximo.

Las aludidas declaraciones, deberán presentarse por duplicado con el fin de devolver una de ellas al interesado, sellada y con la fecha de presentación, haciendo constar los datos siguientes: Nombre y apellidos del propietario o poseedor.—Su domicilio.—Término municipal y paraje donde radique la finca.—Extensión.—Linderos y cultivo o cultivos a que se destine.—Indicación del nombre a cual figure amillada, expresándose en caso contrario que no figura en los documentos administrativos.—Expresión de la riqueza imponible o beneficio por el cual tributa en la actualidad.—Y por último la renta, en metálico o su especie, reducida a metálico, según el promedio de los precios en el quinquenio inmediato anterior, y la que crea que debe percibir en caso de estar arrendada, o la que sea susceptible de producir si la cultiva directamente.

La Administración, confía en que por los señores propietarios de este término municipal, se dará cumplimiento a lo ordenado por las referidas disposiciones, dentro del plazo señalado.

FARMACIA, LABORATORIO Y DROGUERÍA

P. ALONSO ESCRIBANO

Plaza Mayor, 16 y 18 - Cáceres - Teléfono, 247

PILDORAS SOCORAM curan rápidamente las fiebres diarias, tercianas, cuartanas, y el paludismo en todas sus formas.

SELLOS SOCORAM calman instantáneamente los dolores de cabeza, muelas, oídos, reumáticos y menstruales.

CERVECERIA "EL SANATORIO"

FIAMBRES Y MARISCOS

Calle El Brocense, 1 y 3 = Teléfono, 204

TERMAS DE MONTEMAYOR (CÁCERES)

REUMA-PIEL - VÍAS RESPIRATORIAS - AVARIOSIS - GRIPE

Primero en concurrencia de todos los de su clase en España desde el año 1928, según estadística oficial

Gran Hotel del Balneario

140 habitaciones todo confort Cuartos con baño

1.º de Junio al 15 de Octubre

No solo hace falta ideal republicano sino ideal nacional

Interpretar las necesidades, en el primer plano, de la Nación, y recoger la opinión pública que las traduce con anhelos de pronta satisfacción, parece ser contenido de la política en cada hora. Es evidente que tras los primeros momentos de la República absorbidos por la sensibilidad sobre-escitada, ansiosa de realizar el ideal político que envolvía la nueva forma del Estado, vino otro más mediato, pero de una gran realidad nacional, pues no todo es política. Suspensa por un momento la vida nacional, pronto empezó a destacarse pidiendo lugar entre los cometidos de inmediata realización.

La Constitución, la nueva estructura del Estado republicano, sirve de garantía para que los elementos nacionales, los propulsores de la marcha de la Nación, se pongan en pie.

Las relaciones de la autoridad y el ciudadano, la ordenación y armónico funcionamiento dentro de su órbita de movimiento, la regulación de los derechos del Estado y los del individuo, son indispensables ciertamente para quedar expedita la acción enderezada al cumplimiento de los fines particulares y colectivos.

Pero si alguna vez caen las gentes en el olvido de que las libertades políticas, las líneas regladas de derechos y deberes, no son otra cosa que la garantía del obrar, pero que no es la acción ni la vida nacional, pronto la suspensión de la vida económica y social nos avisa con el alerta de la necesidad, y quizá con el apremio de la inmediata angustia.

No es bastante que se cumplan los fines nacionales en la parte asignada a sus derechos administrativos, pues aun cuando estos son cada vez más amplios, no pasan de tener una proporción insignificante con relación a la totalidad, que cada vez también es mayor y más compleja.

La suspensión de la plenitud de esta vida nacional por las transformaciones políticas se señalan con un surco bien marcado, reclamando que hay que prestar a la vida Nacional, que languidece o se colapsa, pronta atención, colocándola en el mismo plano por lo menos que la atención meramente política.

Para su movimiento, se necesita en primer lugar, la consolidación del régimen constituido, y el ejercicio de la autoridad que amenazan todos los derechos naturales que la constitución consagra.

Y después, recogiendo la robusta opinión ciudadana que condensa aquellas corrientes, darles forma real haciendo un llamamiento a los elementos directivos actuantes de las fuezas nacionales, para que lleven sus vigorosas iniciativas al servicio de los partidos.

Esta es la obra de Lerroux y del Partido Radical arrojando a su seno con clamores apasionados a las profesiones liberales, empezando por los ingenieros.

Y este es uno de los grandes méritos del hombre más conocedor de las palpaciones nacionales, y que más al unísono siente y piensa con la opinión pública.

Este llamamiento no es el primero. Otra vez en momentos letárgicos para la Nación por carecer de todo ideal, lanzó en las Cortes un programa más que político, nacional.

Llamó a las clases dirigentes de la Nación para que se incorporasen al Estado y a la política, nutriendo con el vigor de su inteligencia y su voluntad acurada, la deprimida y vacilante de los políticos que carecían de influjo para despertar ideales nacionales.

Afortunadamente es otro tiempo, pero no es menos oportuno ese llamamiento porque postula democracia, relación de valores culminación de los mejores, los cuales sustentarán en lo futuro la vida nacional.

ANTONIO GALLEGO

Elpidio Solís Borrella

PROCURADOR Y

AGENTE DE NEGOCIOS

Calle de los Capitanes Galán y García Hernández

FARMACIA

DE

L. ESCRIBANO CALVO

Pablo Iglesias, 13 - Tel. 180

= CACERES =

Cosas de médicos

Indudablemente los médicos trabajan con afán buscando remedios a tantas enfermedades como nos acechan.

Para que nuestros lectores se enteren de esos trabajos vamos a dar cuenta de algunas manifestaciones de la actividad científica de los médicos.

En la Academia Médico quirúrgica el doctor Vital Aza ha presentado un trabajo sobre «Miomectomia en útero grávido». En la Academia Nacional de Medicina el doctor Cifuentes otro «Sobre la Utero-pielegrafía retrógrada»; el doctor Pittaluga «Sobre la estructura de los embriones de las filarias, en particular de la anchocerva voluble».

En el Instituto de Patología médica, el doctor López Aydllo y Lempan, Síndrome diencefálico; caso de carcolepsia con captalexias, gelalepsia y orgasmolepsia; el doctor Martínez Díaz, «Semiología del reflejo palmo-mentoniano».

Todo esto debe ser curiosísimo. Algo así como el cubismo de la medicina. Eso de la pielografía retrógrada, se referirá al partido de los cavernícolas. Lo de la anchocerva voluble, parece cosa de alguna cupletista caprichosa.

El diablo que lo entienda...

Francisco Martín Merchán

AGENTE DE NEGOCIOS

Apoderado de Ayuntamientos

Moret, 9

Casa CASTAÑO

Cerveza «El Aguila» en bock

Todos los días Mariscos

Moret, 7 CACERES Teléfono 197

La novillada del día 14

El jueves 14, primer aniversario de la República, tendremos toros. Toros y toreros.

Joselito Romero, el muchacho cacereño que pronto será figura del toreo, el que hizo exclamar a la musa de «El Timbalero» en Salamanca:

...Tiene de Pedro Romero y de Joselito más;

va a torear en su pueblo, para sus paisanos y por sus paisanos.

Nosotros que le vimos en otras plazas y le admiramos, sabemos bien lo artista que es Pepe, el alma torera que lleva dentro. Y aseguramos que Pepe dará una gran tarde de toros a Cáceres, en el primer aniversario de la proclamación de la República Española para conmemorarlo.

El otro «as»: Amador Ruiz Toledo. Es un muchacho que viene «arreando», derrochando arte y valor por esos ruedos.

Toros de Gallego. ¡TOROS de Gallego!... Con mayúsculas; porque son «mayúsculos» y precios... «minúsculos».

¿Qué más quiere el público? Llenar la Plaza. Y esto lo verá la Empresa «Taurios» confirmado el día 14, pues auguramos un éxito franco dado el cartel que nos ofrece a precios tan populares.

La Mallorquina

Confitería y Pastelería

YEMAS DE SAN JORGE

ALMACENES TERIO

Sombrerería de

señoras y niños

PLAZA MAYOR, NUM. 13

El ferrocarril Talavera-Villanueva

El pasado día 5 se reunieron en Logrosán representaciones de todos los Ayuntamientos, Asociaciones patronales y obreras de todos los pueblos afectados por el trazado del ferrocarril en construcción Talavera-Villanueva, para acordar soluciones conducentes a conseguir que no se paralicen los trabajos.

Se acordó que una gran Comisión en que vayan representados todas las entidades e intereses de referida región, se traslade el próximo día 14, aniversario de la República, a Madrid para gestionar del excelentísimo señor Ministro de Obras Públicas la continuación de las obras del ferrocarril.

Realmente sería catastrófico la paralización de las obras de dicho ferrocarril, puesto que se trata de una de las regiones más afectadas por el paro obrero, y totalmente incomunicada. Por otra parte se perdería la posibilidad de movilizar una gran riqueza nacional, con perjuicio evidente para la economía general.

No puede hacerse argumento contra la construcción de este ferrocarril a base de mejor o peor resultado económico en la futura explotación del mismo, puesto que hay siempre una razón de justicia social que está por encima de toda conveniencia económica.

EL RADICAL hace votos porque el éxito acompañe la gestión de los comisionados y consigan la continuación de las obras; incondicionalmente se pone a disposición de los mismos para apoyar cuantas campañas sean precisas a fin de llamar la atención de los poderes públicos hacia estas regiones extremeñas tan abandonadas.

Necesidad de un buen Gobierno republicano

Repasando la historia política de España nos encontramos que nunca fuimos gobernados. Los gobernantes que hemos tenido siempre fueron caciques y dictadores. Proclamada la República se acentuó más la crisis económica (justificadamente...) que de hace mucho tiempo veníamos padeciendo y hoy ya es hora de que nos gobiernen los republicanos.

Se dice por algunos «que todo el mal que padecemos lo ha traído la República» y en cambio no dicen porque no les conviene decir que casi todo el mal que padecemos lo ha dejado la monarquía con sus enormes empréstitos, con sus dictaduras despilfarradoras, con sus monopolios fabulosos y con otras muchas cosas que harían interminable este pobre artículo si fuéramos detallándolas.

Decía un conocido sociólogo «el hombre tiene derechos enagenables para vivir en sociedad; pero ¿de qué sirven esos derechos, si no hay al frente de la misma un buen gobierno que nos ampare a todos en el libre uso de ellos y castigue a los perturbadores de los mismos».

Los comunistas y anarquistas como sus hermanos los derechistas no son partidarios de un buen gobierno republicano, es decir de un gobierno de autoridad, de igualdad ante la ley, y es que estos señores se aman demasiado a sí mismos, causándonos envidia a los unos el no poder elevarse sobre sus iguales y tener que reconocer su propia inferioridad y a los otros porque son pescadores de río revuelto y quieren mejor la confusión y el desorden para lograr sus apetitos.

Esta clase de hombres que sistemáticamente van y tendrán que ir contra todo gobierno por el hecho de no ser ellos poder nacen fracasados en política como le ocurre a un tal Balbontín que se vanagloria de ser izquierdista después de inspirar su musa en los Borbones y haber dedicado sus versos a la virgen y a otros santos.

Y no hablemos del otro «famoso» extremista Gil Robles tan famoso como el último ridículo que hizo en la Cámara, defendiendo la libertad de prensa, donde quiso mezclar un poco de política a espaldas de ilustres personalidades republicanas que supieron muy bien descubrir su inocentada mucho antes de que el señor Gil tan «listo», se diera cuenta, como lo prueba el hecho de saber colocar las firmas...

Los derechistas que tanto presumen de hablar en la plaza pública no lo han hecho nunca sino es amparados por la guardia civil, de seguridad, policías y hasta guardias municipales.

Entonces es cuando provocan a todo el mundo, calumnian a los demás partidos, insultan a todos los ministros y después dicen que ellos no se meten con nadie porque son católicos y virtuosos; si lo fueran la virtud calmaría la envidia y les haría reconocer la superioridad de los que se distinguen por su talento y cualidades apreciables de las que ellos mismos podrían aprovecharse...

España necesita y así lo espera, un gobierno de personalidades republicanas puesto que la

mayoría de los ciudadanos demostraron públicamente en fecha memorable ser republicanos y así tiene que ser para que garantice nuestros derechos y haga entrar en la razón a los extremistas que tanto daño causan a la masa inculta, halagándola injustamente, con sus propagandas perniciosas.

La opinión pública está deseosa de elegir libremente un nuevo Parlamento que sea órgano representativo de la nación y para la nación.

Que libre su voz para exigir únicamente responsabilidades de carácter grave y después hacer un país próspero y floreciente.

Para esto se hace necesario encauzar al pueblo por el camino de la verdad y empaparle en realidades, para que sepa elegir con acierto su más verdadero representante.

JUAN HERNÁNDEZ VINAGRE
Cáceres, Abril, 1932.

SIMON BOHIGAS RODAS

REPRESENTACIONES DE AYUNTAMIENTOS

Avenida de Cervantes, 46

TELÉFONO, 193

PESCADERIA

Ramón Trocolí

TODOS LOS DIAS PESCADOS Y MARISCOS FRESCOS

Moret, 9 - Teléfono, 306

NOTAS DE SOCIEDAD

Hemos tenido el gusto de saludar en nuestra redacción a don Julián Ruiz Calderón y don Juan Cerezo Gallego, sobrinos de nuestro particular amigo de Madrigalejo don Antonio Gallego.

¿Queréis comer bien?

Id al

CIRCULO DE ARTESANOS

Su abastecedor Eugenio Alonso, tiene muy buen cocinero y seréis bien atendidos.

Ha sido destinada a una de las Graduadas de esta Capital, la que hasta ahora fué maestra nacional en Alcuéscar, señorita Petra Bermejo.

Enhorabuena.

Marchó a Madrid con sus padres la señorita Faustina Rueda.

LUIS MARCELO CARBONES CACERES

Alcántara

En los días 15, 16 y 17 del actual se celebrará una Feria de toda clase de ganados en el rodeo con pastos gratuitos, concediéndose premios en metálico a los sementales y lotes de ganadería mejor presentados.

Los hospedajes son excelentes y económicos y todo género de facilidades para las transacciones de los feriantes.

Grandioso y variado programa de festejos en todos los días de Feria.

Baños de Montemayor (Cáceres)

GRAN HOTEL PAYÁ EL MAS ACREDITADO Y UNICO FRENTE AL BALNEARIO

AGUA CORRIENTE EN LAS HABITACIONES

GARAJE Y TELEFONO NUMERO 3

Dirección: Hijo de Payá

Farmacia y Droguería de Luciano Escribano Lozano

PRODUCTOS Y PREPARACIONES FARMACEUTICAS ESPECIALIZADAS. — DROGUERIA FARMACEUTICA, QUIMICA E INDUSTRIAL

Plaza Mayor, 40, y Gabriel y Galán, 1 :: CACERES :: Teléfono, 425

Ya sé que reuniendo en unos cuantos hombres preparados todos los poderes hubieran podido imponer reformas radicales, que hubieran revulsionado toda la economía pero colocado al país en un caos de difícil arreglo.

EL RADICAL

A los colocados, por el epigrafe, más a la izquierda de nosotros, les deseo, como colmo de la fortuna, que vean, aún siendo jóvenes, realizado, no el máximo—ilusos!—sino el mínimo del programa radical.

Dos fechas históricas

Hoy hace justamente un año que por unas elecciones municipales, el pueblo español se sacudió de una vez para siempre, del yugo de una monarquía milenaria y corrompida, que estaba representada por una familia de enfermos y degenerados, que se llamaban los Borbones.

La intelectualidad española ha calificado el destronamiento de la familia Borbón, como un hecho de «DECENCIA NACIONAL», pues si hubiéramos seguido siendo súbditos suyos hubiera llegado un momento en que su degeneración se convirtiera en vileza.

En este día España votó una República liberal y democrática, condenando una forma de Gobierno que por sí misma había llegado al mayor descrédito y al desprecio de todo buen español.

Dos días después la ciudadanía española se manifestaba obligando al rey perjuro y extranjero, a que abandonara el solar hispano, para dejar paso libre a la voluntad nacional.

Ese día abrilero es el ¡GLO-RIOSO 14 DE ABRIL!, fecha simbólica que debe causarnos verdadero júbilo, ya que en este día España volvió a nacer dejando de ser feudo de unos cuantos señores; esta fecha debe ser celebrada por todo español amante de su patria, que no tenga un mezquino concepto de la vida.

Al decidirse España por una nueva forma de Gobierno, no votó una República más o menos avanzada, como quieren imponer algunos, sino que lo hizo:

1.º Repulsa a una monarquía absoluta, que mantenía el fuego sagrado del analfabetismo, con lo cual la decadencia de la patria se hacía cada vez más patente.

2.º Repulsa a todos los malditos procedimientos y sistemas de que se valían sus altos representantes pues como dice el vulgo España en aquella época era «una merienda de negros» y

3.º El español que emitió su voto por la forma republicana lo hizo pensando:

En una España más grande.
En una España más justa.

En una España más honrada, y por último.

En una España que corrigiera todo lo malo que nos dejaban por herencia que no era poco...

Todo cambio de régimen lleva en sí una total transformación del ritmo de la vida del Estado, lo que causa un periodo más o menos grande de agitación, pero pasado este periodo todo vuelve por la legalidad que lo ha de encauzar para provecho de todos. Por esto no deben escandalizarse ciertas clases sociales de ciertos hechos, pues ya quisieran muchas naciones haber cambiado su régimen, con la facilidad que se ha operado en España que fué el asombro del mundo.

Ya tenemos establecido un régimen de libertad y de justicia, obligación de todos es acatarlo y engrandecerlo, y como ha dicho el ilustre don Alejandro Lerroux, es de todos y en él caben todos los españoles sin distinción de clases.

El Partido Republicano Radical al conmemorar esta fecha invita a todo español libre de prejuicios pase a engrosar sus filas, ya que como ha dicho una alta personalidad, a España le están reservados días de mucha gloria y prosperidad.

Un decreto que debe derogarse

Se ha escrito mucho en todos los periódicos para demostrar los graves perjuicios que ha ocasionado a los pueblos agricultores el Decreto del Ministerio del Trabajo (fecha 28 de Abril de 1931), convertido en Ley por las Cortes Constituyentes, que concede obligada preferencia a los obreros de la localidad en las faenas agrícolas que hayan de efectuarse en su término municipal.

Parece que las muchas razones aducidas por todos, han influido en el ánimo del Ministro; y, poco a poco, ha ido vertiendo en la «Gaceta» las modificaciones, reformas y excepciones que le han sugerido dichas razones, en un gran deseo—seguramente—de que la ley sea justa y equitativa.

Pero el Ministro no ha contado con la gran excitación que en el ánimo de los campesinos existe desde la llegada de la República y que este apasionamiento ha de ser encauzado y dirigido con exquisito tacto si no se quiere que conduzca a extremos de máximo desorden y de grandes injusticias.

Los obreros del campo conocen el Decreto y no hacen caso de las modificaciones y excepciones, ampliando por el contrario el espíritu del mismo a su deseo y provocando, en los sitios en que no se les concede lo que ellos quieren, conflictos graves de orden público, cometiendo verdaderos abusos y atropellos que pueden convertir nuestros campos agrícolas en campos de batalla entre los obreros y la fuerza pública, si ésta ha de obligar a que la verdadera ley sea respetada por todos.

La escasa mentalidad de nuestros campesinos (que la Monarquía se empeñaba en sostener y hasta en disminuir, porque así convenía a sus fines y propósitos) les hace interpretar a su capricho las leyes que les afectan y este Decreto les lleva a mirar como enemigos—no solo a los propietarios de las fincas de su término—sino a los demás obreros que no perteneciendo a su misma localidad, se ven obligados a trabajar en ellas por carecer el pueblo de donde son vecinos de las tierras necesarias a sus obreros.

En las últimas labores agrícolas realizadas, nos hemos podido dar perfecta cuenta de la realidad de lo que estamos exponiendo.

En todos o casi todos los pueblos de escaso término municipal en relación con su masa de labradores y campesinos, se han quedado muchos de éstos sin tierras para labrar a pesar de que bastantes de los mismos tenían hechos contratos de arrendamientos de fincas enclavadas fuera de su término; contratos que se han visto en la necesidad de rescindir por la coacción en muchos casos ejercida airadamente, de los obreros vecinos de los pueblos a que pertenecen dichas fincas.

Muchos de estos labradores, que ven en perspectiva el hambre y la miseria de sus familias para una fecha próxima, no han sabido, ni querido, resignarse a morir sin protestar. Y la protesta de estas gentes, ha sido lanzarse a roturar los majadales reservados de siempre a la ganadería por ser este el aprovechamiento más racional de esos terrenos. La negligencia de las autoridades que tenían la obligación de corregir rápidamente es-

TRAZOS

Primavera del tiempo, primavera exquisita que un año y otro acudes puntual a la cita que te dá el viejo Cronos y en el carro inmortal de las horas paseas tu belleza triunfal.

Primavera, este año no serás soberana, tendrás que conformarte con ser republicana. Y en vez de reina bella de amores y jardines podrás ser... Miss Izquierda.

Payasos, jabalines, serán los que señalen a tus pasos el curso y oírás en vez de estrofas, de cemento un discurso. Es, bella Primavera, que en nuestra fraterna, huyendo del pasado, de la oscura caverna, hemos salido al campo y allá en los verdes prados en un mitin hablaban... los obreros parados. Porque en esta República de tan caros amores que se quiso que fuera de los trabajadores, es lo cierto que solo puede vivir y medrar (como en tronco robusto parasitaria yedra) el que, agarrado, a un ciego o sectario egoísmo trabaja... en desatar todo torpe extremismo. Oh gentil Primavera, toda amor y dulzura; las risas y los céfiros sobre las aguas quietas que otras veces cantaban tu cándida hermosura en las lirvas eólicas de paganos poetas, se han perdido por siempre...

Ya no tiene emoción (pudimos haber dicho que ni estructuración) el prestigio del Arte, ni el resplandor fecundo del Ideal que trajo maravillas al mundo. En tu tránsito breve, una atroz verborrea tundirá tus sentidos; la ciudad y la aldea son un mitin constante, donde los redentores del pobre pueblo, lleno de miseria y dolores siven a éste un banquete de... bellós ideales (los rojos y los negros en esto son iguales) y terminado el mitin, entre vientos de fronda, los caudillos se marchan... a comer a la fonda y el pueblo se disgrega y hasta su hogar vacío llega con el estómago, por el ayuno frío...

Primavera del tiempo, temprana Primavera, que das flor a los campos y a los sueños quimera, derrama por las sendas tus efluvios rientes y en el palacio de las Cortes Constituyentes deja el polem fecundo que a los tiempos resista a fin de que el Gobierno de control socialista, en sabias Leyes deje al país un enjambre... para que legalmente siga muerto de hambre. Así, al menos, tendremos el consuelo final de morir con las Cortes, pero todos igual. No quiero, Primavera, aunque el canto sea largo terminar con un eco funerario y amargo: La vida es breve, pero tiene cosas muy bellas: La odisea famosa de Ramón Casanellas; el dialogar fraterno del fusil y la Star; el saber ciertamente que te van atracar si caminas a solas por senderos urbanos... y en vez de fieras hallas a libres ciudadanos. ¿No es todo ello motivo, en la apariencia feo, pero de un gran sentido marxista y europeo? Vivamos esta hora de gran satisfacción de tener unas Cortes y una Constitución que con altos desvelos de juridicidad al pueblo español llevan a la felicidad.

tos abusos, dió lugar después a que se aprovecharan imitándolo, elementos desaprensivos que no sentían esa necesidad, dando así lugar a que en poco tiempo quedaran destruidos gran parte de los pastizales que en nuestra provincia se destinan a este fin, destruyendo de rechazo una gran parte de nuestra ganadería que en breve tiempo ha de ser sacrificada por no tener pastos de que alimentarse. Las justas medidas que el Ministro de Agricultura se ha creído en la necesidad de dictar, hace poco tiempo, han llegado—por desgracia—demasiado tarde para nuestra provincia.

En otros pueblos en los que el número de hectáreas de terreno laborable es excesivo en proporción a su censo de obreros y agricultores, éstos no han permitido labrar a nadie que no sea de su misma vecindad, ni aun siquiera los sobrantes de lo que ellos podían labrar bien. Ellos las han abarcado todas, dejándolas en malas condiciones y teniendo que improvisarse labradores muchos sastres y zapateros.

Bien claramente puede verse que el Decreto en cuestión no

tiene nada que ver con estas cosas, pero los obreros se han fundado en él y en el de arrendamientos colectivos—falseándolos a medida de sus deseos—para cometer estos verdaderos atropellos que los Ministros no pudieron prever al redactarlos.

Nosotros creemos noblemente que antes de que lleguen las faenas de recolección, en las que todos estos males puedan agudizarse y en las que puede llegar sus resultados a ocasionar la pérdida de parte de las cosechas, el Ministro señor Largo Caballero debe meditar detenidamente sobre el asunto y decidirse de una vez a derogar este nefasto por sus resultados, Decreto; pues con modificaciones ni excepciones, que no han de querer entender los obreros, no se conseguirá nada

FRANCISCO SOLO

JAVIER Fotógrafo

ARTICULOS PARA AFICIONADOS

PABLO IGLESIAS, 12
(ANTES PINTORES)

Reportajes del momento Los periodistas en Madrid

Esta nube de hombres con lápiz y cuartillas que circulan por los pasillos del Congreso, en pos de una declaración o de un «bombo», bien merecen un reportaje. Son pequeños burgueses o trabajadores a destajo; no tienen término medio. Lo mismo podéis ver al hombre bien vestido con apariencia de «caballero elegante», como al muchachito humilde de la corbata torcida.

Saludan a todo el mundo, con todo el mundo charlan—teniendo en cuenta que el mundo dentro del Congreso es diputado—, y a casi todo el mundo hablan de tú. Estoy seguro de que a muchos diputados les gustaría ser periodistas. La razón es bien sencilla. El diputado a las Constituyentes es hombre muerto; la disciplina de partido le obliga a estarse horas y horas, sesiones y sesiones, sentado en su escaño sin poder opinar. En cambio, el diputado es hombre que ha ido al Congreso, dispuesto a ser notabilidad, a que se hable de él, a promover ruido en torno a su persona. Y se diferencia del periodista, en que éste opina todos los días.

Se pregunta a todo el que circula por allí sin distinción de matices Algo positivo saldrá de estas preguntas. La mayoría de las veces no sale nada. Pero para eso está la rutina reporteril que en el Congreso tiene su reglamento atávico, como en todas partes. Los periodistas del caserón de los leones se dividen en dos clases: Periodistas de tribuna y periodistas de pasillos; hay otra clase que no cuenta: la de periodistas «dilettanti». Esos hacen información para un periódico hablado que bien podría competir con «El Clamor» de García Sanchiz.

Los de tribuna ya supondrán ustedes que son los que desde el palco presidencial periodístico, se dedican a ir escribiendo todo cuanto dicen los diputados. Estos periodistas no pueden comentar; estos periodistas son los más sufridos. Los otros, los de pasillos, se divierten más; de cuando en cuando son convidados en el «buffet» por el diputado de Cuenca o el de Zamora; y cuando no hay anfitrión, se consuelan tomando azucarillos; que los dan gratis.

El pisotón es el mérito de la hoja de servicios del periodista. En el Congreso el «pisotón» es difícil; pero se dá de vez en cuando. Consiste en dar al periódico una noticia que los demás no puedan dar. Y para eso, conviene tener un diputado amigo, y célebre. Y si se tiene un amigo ministro, es posible sentar plaza de periodista genial. Hasta ahora, el periodista que tenía más amigos ministros era Emilio Herrera; tutea a Indalecio Prieto...

Las sesiones nocturnas, son terribles para el periodista. Una de las cosas que produce más sueño en el mundo, es el Congreso de los diputados. Produce casi tanto sueño como el cine. La monotonía de los discursos crece a la noche, por que los diputados también tienen la necesidad del sueño. Y el periodista, tiene que ir cazando los conceptos lo más limpiamente posible, a punta de lápiz, convenientemente redactados para que desde la tribuna vayan las cuartillas directamente a la linotipia.

CARLOS SAMPELAYO

Imprenta de García Floriano